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幽海岛经浠向半岛

黄 旭

经浠的转型

摘 要 2008年，浙江省舟山市这个千岛城市将成为半岛城市，其海岛经济也将向半岛型经济转变。实现

这个经济转型，首先全市上下应提高思想认识，其次三大产业的发展上要有新调整，在主攻海洋经济时，应

将长三角和全国作为发展的腹地，凸现半岛在经济发展中的优势，还应处理诸如发展经济与保护资源环境

等方面的关系。
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浙江省舟山市由l 390个岛屿组成，是长三

角城市群中的一个地级市。“天堑变通途，海岛

成半岛”，为了将海岛城市变成半岛城市，舟山

市作出了不懈的努力。早在1999年5月底，连接

朱家尖岛与舟山本岛的朱家尖大桥建成通车。同

年11月，全长48 km投资超百亿元连接大陆的

舟山连岛工程启动，并将于2008年建成通车。舟

山大陆连岛工程连接舟山本岛、里钓、富翅、册

子、金塘五个岛屿，再与宁波相连。2005年将建

成连接长峙岛和舟山本岛的新城大桥，近两年连

接鲁家峙岛和舟山本岛的鲁家峙大桥也将建成

通车。至2008年，舟山市将有超过一半的陆域面

积和人口与大陆相连。可以说，舟山大陆连岛工

程建成通车，对舟山市、浙江省乃至“长三角”的

经济发展都将产生深远影响。所以，作为舟山市，

如何打好“桥”牌，顺利实现由海岛经济向半岛

经济的转型，应该提到舟山市各级政府和各行各

业的议事日程上来。

笔者认为，舟山市在这方面存在不足。一是

主要表现在认识方面，各级政府缺乏紧迫感，研

究分析得不多，群众对大桥带来的舟山经济转型

的影响认识不充分。二是主要体现在实际工作部

门和各行各业未采取积极的准备工作，对群众发

展经济缺乏指导。前者可称为“务虚”不强，后者

称之为“务实”不力。下面将在这两方面提出一

些建议，希望对舟山市打好“桥”牌，顺利实现经

济转型有所帮助。

一、在加强“务虚”方面的建议

1．解放思想，转变观念

改革开放后，舟山市每前进一步都伴随着解

放思想。舟山大陆连岛工程就是解放思想的产

物，否则改革开放之初，连做梦都想不到的事，舟

山市委、市政府怎么会想到，最终将把它办成呢?

解放思想不是胡思乱想，没有舟山民航机场通航

和朱家尖大桥开通，没有舟山经济的强劲发展，

舟山大陆连岛工程也想不出来。值得一提的，舟

山市有相当一部分人尚未清醒地认识到，舟山市

的大陆连岛工程与大陆地区造桥的区别，不清楚

前者改变了舟山市的地理特征，而后者只是使交

通更加便利。现在，舟山大陆连岛工程建成通车

已成定局，舟山与大陆连起来，并进入“上海三

小时”交通圈，舟山发展的腹地扩大了。今后不
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能再用岛民思想看问题、求发展了，而是要站在

半岛的角度来考虑舟山市的经济发展。各级政府

应领导这次解放思想的活动，利用各种形式，开

展譬如“如何巧打‘桥’牌?”“怎样顺利实现舟

山市经济的转型?”“迎接大桥开通，我们的工

作如何改进?”等活动，发动干部和群众献计献

策，并对出“金点子”者给予一定的奖励。

2．加强学习，迎头赶上

这里所指的学习，第一种是自学，鼓励各级

干部和群众从书本、网络媒体等载体中学习，设

法弄清海岛与半岛各自特点及其经济发展战略。

以往在我们的教科书里，还没有海岛经济，半岛

经济更没有，海洋经济倒是有的。其实前些年，

我国举行的海岛市县长联席会议每次所编成的

册子，若进行适当的加工，即可成为我国的海岛

经济学。海岛与半岛的共性均与海洋有着不解之

缘，均可大力发展海洋经济，这其实也是一种优

势，对21世纪来说更是如此。所不同的是，半岛

比海岛更具优势，它除了与海洋相连，还与大陆

牵手，可以争取大陆成为发展的腹地。可以说，

半岛经济从地理经济来分析是最具优越性的。多

少内陆国家为争夺出海口发生争斗，多少海岛为

与大陆联系不便而发展艰难，而这些在半岛都不

会发生。现在中国有以青岛为龙头的山东半岛城

市群和以大连为龙头的辽东半岛城市群，这些都

是所在省的经济发达地区。我们只有在学习中找

出海岛和半岛的特点，才能在今后的经济发展中

稳操胜券。

第二种是走出去、请进来的学习。舟山市应

组织人马到国内半岛经济强的市县和“桥”牌打

得好的市县学习，同时请他们来传经送宝。现在

以青岛为龙头的山东半岛城市群经济发展迅猛，

有人称之为继珠三角、长三角后的“第三极经济

发展区”。山东半岛城市群有8个，它们各有分

工，又有联系。青岛市将全国960万km2作为发

展腹地，但他们认识到这是一种可能的腹地，要

真正成为自己的发展腹地则还要争取。为此，青

岛港为改变前些年90％进出货物是本省的，在全

国各地设办事处，为青岛港揽活。2002年集装箱

进出港量则超过了天津港、大连港。浙江省象山
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县改革开放前经济赶不上舟山市，它的半岛经济

发展也是引人瞩目的，改革开放后它三度进入全

国百强县，建筑业、旅游业、服装业、养殖业成为

该县的支柱产业。还有巧打“桥”牌的宁波慈

溪，早在杭州湾大桥开工前的2001年11月，在

大桥南端成立了慈溪杭州湾新区，短短三年新区

一期1．7 km2启动地块完成了“七通一平”和绿

化、亮化，已累计投入33亿元，二期20 km2区块

基础设施已形成框架。新签约项目94个，企业总

投资155．56亿元。

这种学习，是不能“走马观花式”的，也不能

成为游玩，而是要有针对性地带着问题学，从中

找出差距，以利迎头赶上。

5．统一认识，搞好规划

舟山市“十一五”发展期间，正是舟山大陆

连岛工程和杭州湾大桥建成开通之时，又是北京

奥运会、上海世博会举行之际。因此，应该在统

一认识的基础上，切实制定好舟山市发展的“十

一五”规划。在“十一五”规划中应体现打好

“桥”牌，顺利实现经济转型的精神，该大发展

的大发展，该转的转，该收缩的收缩。要科学制

定三大产业在区内生产总值的比侧以及各大产

业的合理布局，树立可持续发展的科学发展观，

应该引进绿色“GDP”的概念，使舟山市的经济

发展、环境优美、社会和谐。在制定好“十一五”

规划外，还要高起点地制定好舟山市的长期经济

发展规划。山东省花了19个月80万元，请北京

大学教授周一星组成的课题组对山东半岛城市

群进行长远规划。在长远规划中，可以将2008年

前称之为“前半岛经济时期”，各项工作重点围

绕迎接半岛经济到来上，2008--2010年，为半岛

经济初期开始经济的实际转型。到2020年，舟山

市将步入半岛经济的成熟期，半岛经济将结出丰

硕之果。

二、在加强“务实”方向的建议

发展海洋经济，是海岛和半岛的共同点。

2004年，舟山市海洋经济产值突破400亿元，海

洋经济比重居全国城市之首，今后，海洋经济仍
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。；适劈罄
是舟山市经济的主攻方向，同时要根据地理特征

的变化，各行各业要以长三角地区以及全国为发

展腹地，发展海洋经济，发展新的产业，使半岛

发展经济的优势凸现出来。

1．对第一产业发展的建议

舟山的第一产业主要是渔、农。改革开放以

来，舟山的渔农业产值在地区产值中的比例下

降，这是符合发展路径的。舟山大陆连岛工程建

成通车后，舟山转向半岛，这个趋势不可逆转。

比例下降不可逆转，并不是渔农业的基础地位可

以改变。舟山的渔农业不断发展，毕竟关乎到舟

山67万渔民、农民生计的大事。

(1)压缩近海捕捞，增强远洋捕捞，养殖业要

走内涵发展之路

渔业在地区生产总值的比例自1994年的

32％降至2004年的18％，但生产总值仍呈上升趋

势，1995年为481 126万元，2004年达到750 054

万元。渔业在渔农业总产值的比例仍然独占鳌

头，2004年高达88．8％，所以舟山市第一产业的

调整和发展主要在渔业上。

国家在压缩近海捕捞、增强远洋捕捞的政

策，在近海渔业资源没有根本改变的情况下不会

改变。“十五”期间，舟山报废拆解近海捕捞渔

船1 500艘，“十一五”期间将再拆解报废3 500

余艘。而远洋捕捞这些年得以迅猛发展，今后这

个势头仍将保持下去。远洋捕捞船只质量要求

高，尤其是其安全性，因此不但投资高，而且要求

作业渔民素质高。这就要求各级政府要制定优惠

政策，鼓励渔民从事远洋捕捞，打得起船，开得出

去，捕得上鱼；同时，简化远洋捕捞船只和渔民的

审批手续。

养殖业在舟山渔业中突起已有好几个年头。

但这种发展是通过扩大面积来实现的，1990年

养殖面积为2 471 hm2，2004年就达到1．3万hm2

左右。舟山大陆连岛工程建成后，这种通过扩大

面积发展养殖业的趋势将会遏制。因为，一是国

家已有明文规定，农保田不能挪作它用，就是农

民已将农保田改为养殖的，也可能因效益不佳而

改作种植。二是舟山大陆连岛工程建成后，临港

型工业将大发展，不但占用岸线滩涂，且有一定

的污染产生，也使通过滩涂扩大养殖面积成为泡

影。三是舟山开展的几处围涂造地将使滩涂养殖

面积缩减。通过扩大面积这种外延发展养殖业的

方法成为泡影，惟有走内涵扩大再生产的道路，

这就要依照科技和集约化经营的方法，不断提高

养殖的单位产量和产值。值得推广的是舟山定海
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区旭旺养殖场的做法。2003年开始，该场投资

130万元，建钢质大棚10亩(O．67 hm2)。同年7

月22日放养南美对虾，起捕后春节期间销售，因

为季节因素，平时均价24元／kg的，卖到了72

元／kg，产值107万元，纯利80万元。2004年该

场这个大棚上下半年各养一茬，收回全部投资

后，还有数十万元之盈利。2004年，该场投资150

万元，又扩建了同样规模的大棚。这种大棚精养

1亩获利是普通塘的近30倍，是高位池塘的近

10倍。

(2)农业走绿色农业、特色农业、休闲农业

之路

舟山农业一向不以种粮为主。在2005年1

月14日召开的全市经济工作会议上，张家盟书

记提出发展高效生态农业‘，种植业从耗水型向现

代化的海岛节水型农业转变，种粮不再搞补助，

这是符合舟山实际的。原来我们以为桥通了，宁

波的水可以源源不断通到舟山，现在看来不一定

行，宁波等市的水资源受污染严重，故浙江省有

关部门在考虑海水淡化的事。发展高效生态农

业，笔者认为舟山农业要将长三角作为发展腹

地，走绿色农业、特色农业、休闲农业之路，争取

在市内生产总值的比例可下降，农业人口和劳动

力可减少，但农业的产值仍保持上升趋势。就拿

占全市农业60％的定海区农业来说，白泉百胜有

限公司的浙东白鹅，2002年就被评为部级绿色

产品，在2004年浙江省农博会上又被评为省名

牌产品，企业被评为农业龙头企业，因此应想办

法扩大生产基地；同时，根据不同顾客口味，加

以改进，改变目前仅以上海市场为主的局面，打

到全国，走向世界。晚稻杨梅、皋泄香柚、金塘李

子应在保鲜和销售上下功夫，争取销路广、销期

长。舟山白芋、“白花大粒”蚕豆等定海特色农

产品也应在生产和加工上用心，提高其产值。扩

大兰花、柃木、新木姜子等特色花卉和树种供应

海内外。同时，与休闲旅游结合起来，请舟山市

或外地的游客光顾花圃、果园、菜地，教以栽培

技术，让他们参与劳作，自种自摘。

2．对第二产业发展的建议

改革开放以后，对舟山发展工业一向是有争

兰甓国i；堂Qee徽i。绸囵——-r。a∥

议的。笔者认为，不是要不要发展，而是怎样发

展，发展何种门类的工业。舟山市的工业产值在

地区产值的比例相对稳定在30％～40％，2004年

达到43％。2004年全市工业总产值达310亿元，

增长了29．3％。

(1)发展以船舶修造业为主的先进制造业

基地

发展舟山工业，重点应在发展制造业上。世

界制造业中心呈梯次转移之势，作为继欧美之后

崛起的制造业基地，日韩在享受成果的同时，也

深受劳动力价格攀升的困扰，在日本，产业工人

的工资水平是我们的二三十倍，韩国也至少在十

余倍以上。日本有一半企业计划未来3年内向海

外转移生产线，其中70％以上看好中国、韩国30

万家中小企业中，已有6 000余家转移到中国。

日韩转移到山东半岛的多以汽配、塑胶制造为

主。预计21世纪全球商船队的拥有量将超过8

亿t，而据挪威费恩来期公司统计，20世纪90年

代世界商船队单船平均吨位为6．221万载重吨。

截止20世纪90年代，全世界拥有的商船队中

10年以上船龄的船舶有2万余艘，如果以20年

作为更新期计算，现有船舶的2／3将有待更新、

拆解。舟山要在这次转移之际取胜，只有靠在船

舶修造业中占有更多的份额。目前，浙江提出把

船舶修造业作为全省建设先进制造业基地的重

点发展产业，并明确船舶工业主要向舟山集中布

局，这为舟山船舶工业的发展提供了历史性机

遇。2004年，舟山市船舶工业发展势头发展强

劲，产值30余亿，增幅高居全市工业之首。舟山

市船舶工业发展规划已通过评审，明确要通过

10～15年努力，把舟山建成我国东部沿海重要

的现代化船舶的修造基地。2007年产值将达60

亿元，2012年达到165亿元，2020年达到250亿

元。

若要达到此规划的要求，加快舟山船舶修造

业的发展，则应该解决如下一些问题。

首先是解决低(投入强度低，技术层次低)、

小(全市151家船舶修造企业的产值仅占全市

工业总产值的7．6％，建造的船舶最大为8 000 t，

大部分只能建l 000 t以下)、散(全市船舶修造
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业分散，没有集中布局)。解决这些问题，不仅

要靠现有船舶修造企业升级或集约发展，还要

在招商引资，借鸡下蛋上下功夫。现在秀山有

日本常石集团，2004年产值3亿元，使一向以

农业乡镇闻名的秀山乡跨入工业强乡之列。中

远集团落户六横，开始建造国内最大、世界一

流的大型修造船基地，总投资25亿元，占岸线

5 000 m，占地170万m2，于2004--2010年前

分四期完成，投资建设50万吨级以上多用途船

坞l座、30万吨级修船坞2座、15万～20万

吨级修船坞l座、10万吨级修船坞1座、海洋

工程坞l座，并建设9座舾装码头及相应的陆

地配套设施。舟山最大的民营船舶修造企业鑫

亚公司在中远旁投资1．5亿元，将建造l座20

万吨船坞及相关的生产附属设施。这些大型项

目建成后，将会有力改变目前船舶企业低、小、

散的情况。

第二个要解决船舶修造业配套产品的生产。

2004年全市船舶工业产值30余亿，而全市20

余家供应的配套产品，仅为2亿元，与之形成巨

大反差。在供应配套的产品中，市内只有14％左

右，主要是科技含量低的涂料、舱盖、锚链、船用

齿轮箱等。一个先进制造业基地，本地的配套产

品应占其产值的80％，而且能在两小时交通圈内

购置到。事实上，船舶配件产业链的产出远远高

于修造业的产出。

应鼓励各种经济成分向这方面投资，“近水

楼台先得月”，“莫让肥水流他家”。

第三是要加快专业人才的培养。目前舟山市

船舶工业的从业人员2万名，文化水平低，技术

水平低，跟不上用工需要。譬如，在秀山的常石

集团不是不肯多吸收当地劳动力，而是当地劳动

力派不上用场。2007年，舟山市需4万余船舶专

业人才，2012年需10万名。除了像扬帆集团引

进人才外，舟山市应通过多种途径，培训舟山市

的船舶专业人才，以满足舟山船舶修造业发展的

需要。

除了船舶修造业，像纺机、螺杆在全国占有

率较高的舟山市机械制造业应继续发展，提高竞

争力。

(2)水产品加工向精深方向发展

舟山水产品加工在舟山工业目前所占的比

例较大。2004年完成产值115．4亿元，增长

25．9％。进入半岛经济后，此优势仍在。今后，要

重点打造一批产值上亿元的精深加工企业。一方

面靠配备的先进的设备，另一方面通过提高人员

的素质。鉴于前几年，舟山虾仁出口因“氯化

酶”超标致使全省虾仁遭欧美封杀的教训，可考

虑建立一支较固定的剥虾队伍，加强对他们的培

训，提高他们的待遇。水产品加工受渔业影响很

大，除了与舟山市渔民保持良好关系外，应向市

外要原料。同时，要开发新的水产品，如扩大海

洋生物、保健品的生产能力，使水产品加工的科

技含量提高，附加值更高。

(3)调整原来受海岛封闭保护的工业

如印刷业、非水产品食品加工业等，发展能

以大陆为发展腹地的建筑业、服装业及科技含量

高的机电工业等。

5．对第三产业发展的建议

舟山第三产业的收入在地区生产总值的比

例呈上升趋势，1994年就达34．9％，超过工业数

年，2003、2004年又让工业反超。舟山大陆连岛

工程建成后，舟山市进入半岛经济，为第三产业

的发展提供了广阔的天地。

(1)将旅游作为发展第三产业的龙头来抓

舟山气候宜人，风光迷人，旅游资源丰富，已

形成普陀山、朱家尖、桃花岛、嵊泗列岛、定海历

史文化名城等几个品牌旅游区。2004年舟山旅

游接待旅游者837万人次，收入达到51亿余元，

占第三产业产值将近62％，占舟山市内生产总值

将近25％。发展第三产业的关键在于发展旅游。

2008年后，舟山市将迎来旅游的繁荣期，大桥本

身就是一处旅游景观，它又是到舟山旅游的第一

通大道。旅游上去后，商贸、交通、餐饮等第三产

业也会随之发展起来，因此必须将旅游当做发展

舟山第三产业的龙头来抓。预计2020年全球旅

游者将达到16亿人次，国际旅游消费将达2万

余亿美元，旅游收入平均递增率为6．7％。舟山

目前主要是以普陀山接待香游客为主，淡旺季明

显，旺季1 000万人次，在普陀山已呈饱和，要想
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达到舟山市旅游规划2020年接待旅游者4 000

万人次，仅靠普陀山是不行的，必须改变单纯佛

教文化旅游，确立以海洋休闲度假旅游为核心的

战略地位，逐步形成“舟山海洋休闲旅游黄金海

岸带”，进而与上海、宁波共同组成长三角城市

群的全国惟一的“东海海洋休闲旅游圈”。

要实现这一目标，笔者认为首先，也是最关

键的一点，须将舟山特有的文化、历史融入到旅

游中去。据世界旅游组织估计，目前文化旅游在

旅游活动中所占的比例为37％，近几年更以15％

的增长率向前发展。舟山的旅游发展要吸收一些

外来文化，但主要还是要以自己有特色的文化和

历史来吸引旅游者。文化大体分为制度性文化和

传统文化两个组成部分，而其中最主要的区别，

一个是能克隆，一个不能。越是民族的越是世界

的，越是传统的越是永恒的。山东潍坊市利用风

筝、泥塑、民俗村、木版年画等，形成了旅游拳头

产品——千里民俗一线游。舟山市也有自己的传

统民俗，我们也应想办法打出自己的拳头产品。

舟山旅游产品的开发，必须体现海洋文化特色，

要以旅游市场为导向，围绕舟山海洋佛教文化、

海洋民族文化、海洋饮食文化，积极开展具有舟

山海岛和半岛的休闲娱乐城、高科技海洋馆、海

洋高尔夫球场、环岛游艇队伍还游艇港口中心基

地、全年候海滨浴场、海洋国际会展中心、休闲

房产、生态主题岛等旅游产品。此外，舟山市特

有的历史事件和人物，也是能吸引外地游客的。

要有意识地将舟山的旅游产品组合到长三

角旅游一体化中去，与长三角各个旅游城市实行

互补和共享，不但更多吸引市外游客来舟山，也

让更多舟山人到长三角去畅游。

其次，加强管理和服务，改善旅游设施，提高

人员素质。

建议借鉴上海和杭州等市成功的做法，成立

由主管副市长为主任的市旅游管理委员会，以提

升舟山旅游管理和服务的质量；建立便捷的景区

交通网络；对现在高中低档饭店不但要定下合理

比例，而且要合理布局；开发有纪念性、应用性、

艺术性的旅游纪念品；要提高旅游从业人员的经

营管理能力和服务质量，改变目前忙于应付的状
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况，使之成为有创造性的队伍，不断开拓资源，随

时推出旅游产品与舟山的旅游发展相适应。

(2)零售业应考虑转变策略

舟山市商贸批发业中获利最多的是矿产品、

建材及化工产品，这些在今后不会减少反而会增

加。而零售业中的百货、服装等可能受到外地的

冲击，所以应改变策略，争取利用场地占有上的

优势，保持原有份额，或可与大陆的商贸集团合

作，争取双赢。

(3)出口要多开渠道和增加品种

改革开放后，舟山的进出口势头很好，2004

年地方自营进出口总值10．1亿美元，同比增加

了62．9％。舟山市自营出口主要是水产品，其次

为服务和机械及运输设备，主要出口日本、韩国、

美国、香港、比利时、马来西亚、印度尼西亚等国

和地区。今后出口的产品仍需不断增加，出口产

品科技含量要提高，改变原料型和初加工的产品

出口。同时，要多开出口渠道，做到东方不亮西

方亮。

(4)建立有半岛特色的交通运输网络

首先，半岛圈内的陆路及水路交通网络都要

以舟山大陆连岛工程为中心建设起来，争取半岛

圈内的人和货半小时能到桥。其次，客运的任务

主要由陆路承担，重量轻、时间紧的货运可能也

将让位于陆运。因此，要大力发展长途客车和货

车运输，先将长三角地区作为目的地，继而拓展

至全国。海上客运要通过高速客轮、豪华游艇来

争取客源。海上货运承担世界货物运输的80％，

今后舟山海运业仍据货运之首，舟山海运历来是

“水水中转，两头在外”。应根据世界海运大型

化趋势，鼓励民间资本的集中，向万吨级以上的

散货船方向发展。民航要争取多开航班航线，尤

其是早日开通境外航线。此外，应鼓励各种经济

成分投资停车场，既方便旅游客，又可获得丰厚

的利润。

(5)进一步发展港口物流业

舟山港是舟山第三产业中的重要组成部分，

其货物吞吐量于1999--2004年连续数年稳居全

国港ISI第九，2004年达7 359万t。目前，宁波

港、上海港均面临岸线资源的制约，而舟山尚有
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丰富的岸线资源，给舟山港口发展带来良机。今

后，舟山港要抓好金塘大浦口集装箱码头、六横

煤电一体、国家战略石油储备基地、册子原油中

转、岙山万向成油中转基地、马迹山二期扩建、

衢山矿砂码头等项目为前期工作，积极配合搞好

中海油在老塘【上J的后勤保障基地，选择在马岙、

北蝉建造5万～10万吨级的公用码头。大力发

展以油品、矿砂、煤炭集装箱为主的港口物流，

力争由单一的中转功能延伸到加工、经营功能，

做到储存、销售、运输一体化，税收在当地，更好

支持港口的经济综合优势。要向青岛港学习，先

在长三角，进而在全国为舟山港揽活，力争提前

实现舟山港口规划制定的2010年货物吞吐量1

亿t和2020年2亿t的目标。

(6)积极发展文化产业

据专家考证，文化产业是低投入、高产出的

产业，投入产出比为l：46。现在，许多省市和大

集团正在或者考虑进入影视业、演出业、图书出

版、体育业等，正是看中了这一点。笔者认为，文

化产业在第三产业中以及在GDP中的贡献率将

越来越高。今后，市外的文化产品将打入舟山市

场，对舟山市文化产业会有一定冲击，但也会给

舟山的文化产业一个机遇。市场经济不能搞垄

断，舟山市要形成自己特色的文化产品，除了前

面提及的将文化产品与旅游发展相结合外，还应

生产许多能打得出去的精品。例如，2005年将在

东极开拍的“里斯本丸号救助”等国家立项的电

影大片。文化产业，占地资源少，且无污染，市里

应该出资鼓励各种经济成分投入的优惠政策，不

仅能提高舟山的知名度，而且能使舟山的第三产

业更上一层楼。

为了打好“桥”牌，顺利实现舟山经济的转

型，还应处理好如下几个关系。

(1)三大产业的关系

一产比重降下来已成共识，但二产和三产哪

个优先发展是有争议的。近两年，工业形势好，

似乎发展“二三一”是最合理的。笔者个人认

为，世界和中国经济的发展，最终要走“三二

一”发展之路，上海等大城市三产比重就超过二

产。现在世界制造业基地向中国转移，无非是因

中国的劳动力便宜，对治污标准不如发达国家，

我们接受这种转移，也是承担风险的。因此，我

们要慎之又慎，尤其是重化工业。有人提出新加

坡被称之为花园国家，它也有重化工业，为什么

我们不可以?回答这个问题的关键是，我们办了

重化工企业后，治污标准能否达到新加坡的水

平，能不能保持舟山的蓝天、青山、碧水的问题。

鱼和熊掌兼而得之何乐不为。如不能兼得，只有

舍弃一样。发展第三产业，尤其是旅游业，舟山

有得天独厚的条件，在市内生产总值中，有六七

年比例超过工业。许多发达国家海岛和半岛的海

洋经济中，旅游占到60％。旅游业占有资源少，调

头快，它虽也有生活垃圾等污染，但好治理，应成

为舟山大力发展的行业。舟山在这几年里重视发

展工业，也不是不可以，但一定要认清经济发展

方向，要符合科学发展观，为今后可持续发展留

有余地，给子孙后代一个良好交待。

(2)经济发展与保护资源和环境的关系

舟山市岸线总长2 447．87 km，水深10 m以

深的有183 km，其中水深20 m以深的82．83 km。

已使用岸线275 km，其中渔港195 km，大多是

浅水岸线，船舶工业12 km，旅游业40 km，部分

是中深岸线。尽管岸线占用仅10％余，但必须充

分认识到，这是舟山市与上海港和宁波港合作的

砝码，是舟山发展临港型、海洋型企业的潜力所

在。因此，不但要定性“深水深用，浅水浅用”，

而且使用岸线项目可在投资额、对地方经济贡献

率、吸纳当地劳动力及环境治理方向作出量的规

定，使每段岸线开发达到最优化。舟山市可考虑

以岸线入股方式与使用岸线的企业合作，提高舟

山市在岸线开发中的收益。土地资源每年在减

少，对工业制约尤大。我们是可以通过围涂造地

来解决一部分，但是海涂同样是宝贵的，不能将

此作为解决土地资源的长期方法，主要的是要

“惜土如金”，对土地的使用也要有一定的门槛，

提高土地资源的使用率。蓝天、青山已成舟山名

片，舟山于2004年底被评为浙江省文明城市，

2005年初被评为全国优秀旅游城市，现在又要

开展生态市建设，在今后的经济发展中，一定要

保护好环境，市环保部门应该有一票否决制，使
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舟山市天更蓝，山更青，人居环境和旅游环境更

加优美宜人。

(3)要处理好各种利益关系

“三个代表”重要思想最重要的落脚点是要

代表人民的根本利益，党因为在各个时期代表了

人民的根本利益，为人民谋来了幸福，所以党和

领袖才被人民歌颂为“大救星”。在改革开放的

今天，肯定要触及一些人的利益，但我们不能长

期让工人、农民作为改革风险的承担者，而让一

部分人长期享受改革的成果。我们要解决好城乡

各种利益矛盾，才能保障政策得到大多数人的拥

护，舟山的经济转型才能顺利实现。2008年前

后，最主要的是要解决城镇失业工人的再就业工

作、渔农民双转的问题，并且扩大低保、医保、救

助的范围。对于失地的农民，他们要求在补偿中

多得到些，完全是正常的心理，企业征地要求利

益最大化，为什么农民失地不可以要求补偿最大

化。我们还可考虑农民以土地入股形式与企业合

作，一方面可以在企业工作，得到一份工资，另

一方面失地农民又可以得到企业的分红。

(4)经济发展与科技的关系

现在科技在经济发展中的比重愈来愈大。舟

山市三大产业在进入半岛经济后，一定要走科技

兴市和发展之路，不能单凭资源上的耗费。浙江

省嘉兴、台州、宁波、金华和绍兴等市原水源不

足，现在诸多河流因为污染而不能饮用。我们大

桥通了，海底引水工程建了，到时也派不上用

场。因此，现在不少学者对浙江省万亿元GDP提

出不同看法，认为是靠大量占用资源和污染环境

得来的。将好好的河水污染了，现在又热衷于

“海水淡化”项目，应该知道海水也在被污染，

携嚣国．，i
利用率也会降低。中国创造的GDP仅占世界的

4％多一点，但消耗的国内各类资源和进口资源

占世界总消耗量的25％以上。如果仍然走这样的

发展路子，无疑会给世界带来不安定的感觉。我

们为何不考虑在科技上加大力度，使资源的利用

率提高，如果能提高一半，那就是对世界人民和

子孙后代的贡献。舟山三大产业一定要走内涵扩

大再生产的道路，这就是依靠科技和提高经营管

理能力，增强集约化水平。在这方面，应该制定出

具体的细则来，对三大产业及其各个企业进行对

水、电、地、岸线、资金等方面进行占用与效益的

考核，淘汰粗放经营的企业，扶持高科技企业。

．(5)经济发展与加强社会治安的关系

舟山大陆连岛工程建成后，舟山市经济将逢

前所未有的大好机遇，但对如何搞好舟山治安，

为舟山经济保驾护航，将会遭遇到海岛时所未遇

到的复杂情况。2008年后流窜作案的将增多，以

打工和旅游者身份进入舟山的普通作案多了，交

通肇事案将增多，也不排斥敌对势力对大桥的破

坏，而罪犯逃逸的路途选择多了，舟山市的公安、

安全、武警、交通等部门要加强协作、信息共享，

制订出一套切实可行的方案，对流窜作案、普通

刑事案、敌特破坏案要及时侦破，对交通肇事案

要快速处理，对外来人口和流动人I=1进行法制教

育和打击犯罪的教育，减少外来人口和流动人口

中的作案率。此外，应制定相应措施，以保护好大

陆连岛工程和朱家尖大桥、新城大桥、鲁家峙大

桥。同时，还加强治安队伍建设，根据实际情况调

整或增加人员和经费。

(作者单位舟山市委党校学报编辑部)
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